

**TREND *E-SPORT* PADA KOMUNITAS UINSA *E-SPORT*
UIN SUNAN AMPEL SURABAYA**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk Memenuhi
Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial (S.Sos) dalam Bidang
Sosiologi**



Oleh :

Moh. Syahrul Maula

NIM. I03217011

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

JURUSAN ILMU SOSIAL

PROGRAM STUDI SOSIOLOGI

FEBRUARI 2021

PERNYATAAN PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya :

Nama : Moh. Syahrul Maula

NIM : I03217011

Program Studi : Sosiologi

Judul Skripsi : Trend *E-SPORT* Pada Komunitas UINSA *E-SPORT* UIN Sunan Ampel Surabaya

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila dikemudian hari skripsi ini terbukti atau dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 3 Februari 2021

Yang menyatakan,



Moh. Syahrul Maula

NIM : I03217011

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Setelah melakukan bimbingan, arahan, dan koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh:

Nama : Moh. Syahrul Maula
NIM : I03217011
Program Studi : Sosiologi

Yang berjudul “**TREND *E-SPORT* PADA KOMUNITAS UINSA *E-SPORT* UIN SUNAN AMPEL SURABAYA**” saya berpendapat bahwa skripsi tersebut dapat diujikan dalam rangka memperoleh gelar sarjana Ilmu Sosial dalam bidang Sosiologi.

Surabaya, 2 Februari 2021

Pembimbing



Husnul Muttaqin, S.Ag, S.Sos, M.S.I
NIP. 197801202006041003

PENGESAHAN

Skripsi oleh Moh. Syahrul Maula dengan judul : “**Trend E-SPORT Pada Komunitas UINSA E-SPORT UIN Sunan Ampel Surabaya**”, telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 8 Februari 2021

TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I



Husnul Muttaqin, S.Ag, S.Sos, M.Si
NIP./197801202006041003

Penguji II



Dr. Dwi Setianingsih, M.Pd
NIP.19721222199932004

Penguji III



Siti Azizah, S.Ag, M.Si
NIP.197703012007102005

Penguji IV



Dr. Abid Rohman, S.Ag, M.Pd.I
NIP.197706232007101006

Surabaya, 8 Februari 2021

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Dekan,



Prof. Aki Muzakki, Grad. Dip. SEA, M.Ag, M.Phil, Ph.D.
NIP. 197402091998031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Moh. Syahrul Maula
NIM : I03217011
Fakultas/Jurusan : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik / Sosiologi
E-mail address : syahrulmaula98@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Trend *E-SPORT* Pada Komunitas UINSA *E-SPORT* UIN Sunan Ampel Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 1 Maret 2021

Penulis



(Moh. Syahrul Maula)

nama terang dan tanda tangan

jam sehari untuk berlatih, ditambah lagi dengan strategi keterampilan tertentu yang harus dimiliki dalam tim untuk memecah pola permainan lawan. Setelah tahu perbedaannya, menjadi atlet *E-SPORTs* Meskipun masih terbilang jarang di Indonesia, tapi profesi ini cukup terbilang sangat menjanjikan. Keberadaan *E-SPORTs* masuk kedalam kategori cabang olahraga baru juga menunjukkan bahwa olahraga hiburan ini memiliki peluang untuk menjadi pilihan profesi menjanjikan di masa yang akan datang.

Menjadi atlet *E-SPORT* ataupun menjadi bagian dari *E-SPORT* sekarang bisa dengan mudah masuk di komunitas-komunitas *E-SPORT* yang ada di wilayah masing-masing seperti yang ada di Surabaya bagi mahasiswa sudah banyak sekali komunitas-komunitas *E-SPORT* yang mewadahi mahasiswa yang ingin masuk di dunia *E-SPORT* ataupun ingin menjadi atlet *E-SPORT* salah satunya ada di komunitas UINSA *E-SPORT*. Banyak sekali kegiatan seperti *gathering* dan turnamen yang diadakan oleh UINSA *E-SPORT* dengan total hadiah senilai jutaan rupiah setiap event yang di selenggarakan.

UINSA *E-SPORT* adalah komunitas yang dibentuk dan dilatar belakangi oleh salah satu mahasiswa dari UIN Sunan Ampel Surabaya yang bernama Dyah Ayu Lestari menjadi yang menjadi salahsatu program dari game developer Mobile Legend yaitu *Moonton Student Leader* (MSL) sebagai leader dari terbentuknya komunitas *E-SPORT* di dunia kampus khususnya di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Surabaya yang bernama UINSA *E-SPORT*. Uinsa *E-SPORT* berdiri sejak 21 Juli 2019 dengan anggota berjumlah 18 mahasiswa, di dominasi oleh mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik yang dipimpin langsung oleh Dyah Ayu Lestari. Setelah pergantian kepemimpinan yang di pimpin oleh Moh. Syahrul Maula perkembangan jumlah anggota dari 18 anggota menjadi 52 anggota yang terdata resmi dari database komunitas UINSA *E-SPORT* ini dengan total keseluruhan anggota yang ada di group WA 208 anggota yang mana 52 anggota yang terdata di komunitas UINSA *E-SPORT* berasal dari Fakultas Sains dan Teknologi sebesar 15,4%, Fakultas Psikologi dan Kesehatan 1,9%, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam 9,6%, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik 7,7%, Fakultas Adab dan Humaniora 13,5%, Fakultas Dakwah dan Komunikasi 9,6%, Fakultas Syariah dan Hukum 15,4%, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan 7,7%, dan Fakultas Ushuluddin dan Filsafat sebesar 19,2% . Dari data tersebut UINSA *E-SPORT* sudah menjangkau seluruh fakultas yang ada di UINSA.

Seiring berjalannya waktu, komunitas UINSA *E-SPORT* menunjukkan perkembangan pada bulan September 2020 melalui media sosial Instagram @uinsa.esports_ ini mengalami peningkatan yang awalnya cuma 200-an pengikut menjadi 1000-an pengikut dan jumlah tingkat partisipasi dari mahasiswa mahasiswa juga mengalami peningkatan yang sangat pesat di setiap event yang di selenggarakan dari UINSA *E-SPORT* ini selalu penuh peserta , dan baru baru ini UKOR UINSA mengadakan kolaborasi dengan UINSA *E-SPORT* dalam ajang Piala USC

Dalam penelitian ini Adli dan Irwansyah menemukan bahwa melalui perspektif komunitas virtual (*online*) dan komunitas nyata (*Offline*), penulis menemukan dua jenis keanggotaan komunitas permainan daring. Pertama, keanggotaan dalam komunitas virtual. Dalam artian, para pemain game menjadi anggota secara virtual dalam sebuah permainan daring. Ketika seseorang mendaftarkan akun baru kedalam permainan daring maka dia sudah masuk dalam sebuah komunitas virtual. Kedua, keanggotaan dalam komunitas nyata (*offline*). Dalam artian, seorang pemain permainan daring masuk dalam komunitas atau kelompok orang yang melakukan kegiatan sehari-hari yang berhubungan dengan permainan daring. Contohnya seperti tim *E-SPORT* yang disiapkan untuk mengikuti kompetisi-kompetisi *E-SPORT* baik di tingkat nasional maupun internasional.

Penelitian yang dilakukan oleh Moh. Adli Ahdiyat dan Irwansyah berbeda dengan penelitian saya. Saya lebih pada *E-SPORT* bukan pada bentuk komunitas dalam industri permainan daring . Fokus penelitian saya lebih kepada *E-SPORT* dan bagaimana memanfaatkan game menjadi sektor bisnis dan usaha yang menghasilkan keuntungan serta menjadi trend dikalangan mahasiswa saat ini.

B. Logika Sosial Konsumsi

Konsumsi pada mulanya merupakan sebuah mata rantai terakhir dalam rangkaian aktivitas ekonomi tempat perubahan bentuk modal, dalam bentuk uang menjadi komoditas komoditas melalui proses produksi

Contoh seseorang yang memutuskan mengganti handphone-nya dengan Black Berry, misalnya benarkah karena didorong kebutuhan untuk memanfaatkan BlackBerry sebagai alat komunikasi yang lebih canggih, ataukah semata karena didorong gengsi dan keinginan untuk tidak disebut sebagai orang yang ketinggalan zaman? Demikian pula, seseorang yang memutuskan membeli jam tangan Rolex, apakah keputusan ini karena jam tangan merek lain yang lebih murah seringkali tidak tepat waktu ataukah karena jam tangan Rolex dinilai lebih sesuai dengan reputasinya sebagai kalangan menengah ke atas atau kelompok borjuis di masyarakat? Alasan-alasan irasional yang melatarbelakangi perilaku konsumsi masyarakat seperti inilah, yang menurut Baudrillard sebagai bukti bahwa yang di konsumsi sesungguhnya adalah tanda atau semata citra: bukan kemanfaatan komoditas yang dibelinya itu.

Apa yang dikonsumsi masyarakat, pada dasarnya bukanlah objek, melainkan tanda. Konsumsi adalah sebuah metode langkah dari manipulasi tanda, sehingga ketika kita mengonsumsi suatu objek tertentu menandakan bahwa kita sama dengan orang lain yang mengonsumsi objek tersebut, dan di saat yang sama kita berbeda dengan orang yang mengonsumsi objek kita konsumsi berarti kita menjadi yang lain. itu yang dimaksud Baudrillard sebagai kode, lantas apa yang kita seharusnya konsumsi dan apa yang tidak kita konsumsi. Jadi, ketika masyarakat mempunyai pendapatan lebih dari cukup dan kemudian mengonsumsi sesuatu komoditas, sesungguhnya yang terjadi adalah ketidakbebasan, karena yang terjadi adalah masyarakat tidak

satunya adalah dokumentasi ketika wawancara. Dokumentasi dapat dijadikan sebagai penunjang data yang diperoleh dari informan. Dokumentasi juga dapat menguji kebenaran suatu data yang diperoleh. Dokumentasi bisa dijadikan bukti bahwa peneliti melakukan proses turun lapangan tanpa rekayasa sedikitpun.

F. Teknik Analisis Data

Setelah pengumpulan data, tahap selanjutnya yakni analisis data, dimana dalam kegiatan analisis data ini terdapat 3 tahap yakni : 1) Reduksi data yang merupakan tahap yang bertujuan untuk mengerucutkan data, memfilter data dan mengkode atau mengelompokkan data, membuat memo dan lain sebagainya. Tahap reduksi ini berlangsung secara terus menerus mulai dari tahap pengumpulan data sampai akhir proses penelitian dan pelaporan hasil penelitian tersebut. 2) Penyajian data, Miles & Huberman mendeskripsikan penyajian data sebagai tahapan menyusun informasi atau data yang diperoleh sebelumnya yang kemudian dapat diolah dan diambil tindakan lanjutan sehingga dapat ditarik kesimpulan. Tahapan ini dilakukan dengan tujuan untuk menggabungkan data hasil penelitian. 3) Penarikan kesimpulan dan verifikasi, merupakan ringkasan yang mencakup keseluruhan data yang disajikan. Kesimpulan dibuat untuk memudahkan pemahaman mengenai hasil dari proses penelitian. Kesimpulan final tergantung pada kumpulan catatan lapangan, pengkodean data sebelumnya, dan metode pencarian ulang

terhindar dari plagiasi dari penelitian lain dan menemukan ciri khas dari penelitian itu sendiri.²⁵

Pengecekan keabsahan hasil penelitian ini dilakukan dengan triangulasi data dalam perspektif Norman K. Denkin, dimana triangulasi itu sendiri merupakan penggabungan dari beberapa metode yang digunakan untuk mengkaji fenomena terkait dengan paradigma dan perspektif yang berbeda. Triangulasi dilakukan dengan beberapa cara triangulasi metode yang dilakukan dengan cara yang berbeda, dapat dilakukan dengan menggunakan metode observasi, survey maupun wawancara. Dalam penelitian ini peneliti juga melakukan wawancara dengan informan yang berbeda untuk menguatkan data yang diperoleh dari proses wawancara dengan beberapa informan sebelumnya.²⁶

²⁵ Afif Pradana Putra, Skripsi : *Modal Sosial Pedagang Kaki Lima Di Era Globalisasi (Studi Kasus di Pasar Sidayu Kecamatan Sidayu Kabupaten Gresik)*, (Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Uin Sunan Ampel Surabaya, 2019), 52.

²⁶ Mudjia Rahardjo, *Triangulasi dalam Penelitian Kualitatif*, diakses pada tanggal 01 Februari 2020 pukul 23:41 WIB, <http://mudjiarahardjo.com/artikel/270.html?aks=view>

Sunan Ampel berasal dari salah satu tokoh ulama penyebaran Islam di pulau Jawa yaitu wali Sunan Ampel.

UINSA Surabaya berdiri sejak tahun 1965 yang pada mulanya bernama IAIN Sunan Ampel Surabaya. Berdasarkan keputusan Menteri Agama sejak itu, tentang pendirian IAIN Sunan Ampel Surabaya yang berkedudukan di Jl. A. Yani No. 117 dengan luas tanah delapan hektar. Baru sejak tahun 2013 yang mulanya bernama IAIN Sunan Ampel Surabaya berubah menjadi UIN Sunan Ampel Surabaya berdasarkan keputusan Presiden RI No. 65 Tahun 2013.

Saat ini UINSA Surabaya terdiri dari Sembilan fakultas, diantaranya ialah fakultas Syariah dan Hukum, fakultas Adab dan Humaniora, fakultas Dakwa dan Ilmu Komunikasi, fakultas, Tarbiyah dan Keguruan, Fakultas Ushuluddin dan Filsafat, fakultas Psikologi dan Kesehatan, fakultas Sosial dan Ilmu Politik, Fakultas Sains dan Teknologi, dan fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam.

Rektor UINSA Surabaya saat ini adalah Prof. Masdar Hilmy, S.Ag., MA, Ph.D. Akreditasi yang dimiliki oleh UINSA Surabaya ialah "A". Artinya perguruan tinggi UINSA menjadi salah satu perguruan tinggi dalam kategori baik. Visi yang dimiliki oleh UINSA Surabaya ialah menjadi Universitas Islam yang unggul dan kompetitif bertaraf internasional. Sedangkan misi dari UINSA Surabaya ialah menyelenggarakan pendidikan ilmu-ilmu keislaman multidisipliner serta sains dan teknologi yang unggul dan berdaya saing, mengembangkan pola

untuk mensupport menuju kesempatan itu. Salah satu caranya dengan bergabung dengan *E-SPORT* UINSA Surabaya.

Pada era digital kali ini banyak aplikasi yang diciptakan untuk menambah pengetahuan, mempermudah memperoleh informasi dan komunikasi, mempermudah kegiatan manusia, mempermudah dalam mengolah data-data dan banyak juga yang menciptakan aplikasi untuk hiburan seperti aplikasi game. Berdasarkan beberapa keuntungan tersebut, aplikasi game banyak digemari oleh anak-anak hingga dewasa. Game yang dimaksud ialah game online yaitu jenis permainan computer yang memanfaatkan jaringan computer (LAN atau internet) sebagai medianya. Menurut Andrew Rolling dan Ernest Adams yang disebut dengan game online adalah sebuah teknologi dibandingkan sebuah genre atau jenis permainan, sebuah mekanisme untuk menghubungkan pemain bersama dibandingkan pola tertentu dalam sebuah permainan.

Game online dapat diunduh melalui aplikasi play store. Banyak jenis game yang dapat dimainkan mulai dari game anak-anak, game pendidikan, game untuk wanita, game otomotif, game pertarungan dan masih banyak yang lainnya. Game online ada yang dimainkan secara pribadi dan ada pula yang dimainkan lebih dari satu orang. Tujuan dari game online pun berbagai macam disesuaikan dengan genre dan jenis game tersebut. Terdapat beberapa game yang dapat dimainkan lebih dari dua orang dan permainan tersebut dapat dijadikan ajang sebagai kejuaraan

melalui turnamen-turnamen serta pesertanya bisa dari berbagai kalangan bahkan berbagai negara.

Game yang sudah mengadakan turnamen-turnamen diantaranya game Mobile Legend, PUBG, DOTA 2, Free Fire, Ligue of Legend, Valorant dan masih banyak yang lainnya. Penggemar dari game-game ini juga dari berbagai kalangan dan negara. Game dengan menggunakan teknologi ini sangat menarik para mahasiswa pecinta game. Maka dari itu *E-SPORT* membuka sebuah wadah untuk menampung semua kalangan mahasiswa UINSA pecinta game dengan harapan komunitas ini dapat membawa para gamers berbakat sampai ke turnamen-turnamen nasional dan internasional, menjuarai berbagai turnamen sehingga hobi dan bakat yang ada pada diri mereka dapat tersalurkan ke arah yang positif.

2. Profil Komunitas UINSA *E-SPORT*

Disini yang perlu diperhatikan adalah terdapat perbedaan antara *E-SPORT* dengan bermain game biasa atau disebut dengan *gamer*, *E-SPORT* merupakan kumpulan dari orang-orang yang ahli bermain game sesuai game yang dikuasai atau bisa disebut Pro Player (*Professional Player*) yang menghabiskan waktunya sehari-hari bermain game untuk dijadikan sebuah profesi. Sedangkan *gamer* biasa mereka hanya bermain game hanya untuk menghilangkan rasa bosan saja. Perbedaan *E-SPORT* dan *gamer* biasa yang nampak terlihat disini adalah *E-SPORT* atau para pro player tersebut dalam sehari bisa menghabiskan waktunya 10 sampai 16

jam sehari hanya untuk bermain game dan berlatih untuk meningkatkan kemampuan yang dimiliki dalam bermain game, sedangkan *gamer* biasa umumnya menghabiskan waktu 1 sampai 2 jam sehari untuk bermain game yang mana tujuannya adalah untuk menghilangkan rasa bosan terhadap aktifitas sehari hari yang mereka jalani.

UINSA *E-SPORT* adalah komunitas yang dibentuk pada tahun 2019 dan dilatar belakangi oleh salah satu mahasiswa dari UIN Sunan Ampel Surabaya yang bernama Dyah Ayu Lestari yang menjadi salah satu program dari game developer Mobile Legend yaitu Moonton Student Leader (MSL) sebagai leader dari terbentuknya komunitas esport di dunia kampus khususnya di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya yang bernama UINSA *E-SPORT*. Awal mula berdirinya komunitas ini hanya terdiri dari satu divisi yaitu Mobile Legend Bang Bang karena program dari *Moonton Student Leader* bertujuan untuk membangun komunitas-komunitas gaming khususnya game Mobile Legend di seluruh universitas yang ada di Indonesia yang bisa disebut dengan komunitas *E-SPORT* dengan menggelar berbagai kegiatan seperti mengadakan turnamen, workshop, dan mengadakan *give away* yang mana seluruh kegiatan tersebut di support atau di danai oleh pihak Mobile Legend.

Seiring berjalannya waktu kegiatan yang sering digelar oleh komunitas UINSA *E-SPORT* yaitu mengadakan turnamen kecil yang awal mula media penyebarannya melalui instagram tersebut telah mencuri perhatian para pecinta game Mobile Legend tersebut dan rata-rata

UINSA *E-SPORT* diantaranya adalah PUBG, Dota 2, *League Of Legend*, *Free fire*, dan Valorant.

Dengan adanya berbagai jenis game yang disediakan tersebut komunitas ini bertujuan sebagai wadah bagi mahasiswa UINSA yang memiliki hobi atau ingin belajar game online. Pada komunitas *E-SPORT* ini diharapkan hobi yang mereka tekuni selama ini dapat membawa mereka ke arah yang positif sehingga hobi yang ada tidak hanya menghabiskan waktu secara percuma, namun dapat dilatih dan diasah secara baik. Komunitas *E-SPORT* selain menjadikan para pemain game menjadi pemain yang handal, komunitas ini juga dapat menjadi ajang untuk menyalurkan hobi hingga meraih prestasi melalui berbagai turnamen.

UINSA *E-SPORT* terbuka bagi para mahasiswa UINSA pecinta game dari seluruh fakultas dan program studi. Saat ini *E-SPORT* memiliki enam divisi, diantaranya ialah Mobile Legend Bang Bang, PUBG, DOTA 2, Free Fire, Ligue of Legend, dan Valorant. Para anggota dipersilahkan untuk memilih sendiri divisi apa yang ingin mereka ikuti sesuai dengan game yang mereka suka. Masing-masing divisi akan dilatih oleh para pemain game yang sudah handal. Selain itu, para anggota juga diajak main bareng atau yang lebih dikenal dengan sebutan mabar sehingga akan menambah keakraban satu dengan yang lain.

E-SPORT merupakan komunitas yang berdiri di bawah naungan UIN Sunan Ampel Surabaya, namun untuk saat ini masih belum memiliki

Surat Keputusan Rektor untuk pendirian dan pengakuannya. Artinya komunitas *E-SPORT* hanya komunitas non legal yang dibuat oleh mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya dan para anggotanya juga merupakan mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya dari berbagai fakultas dan program studi. Komunitas *E-SPORT* juga berharap dapat segera diakui oleh universitas sehingga statusnya bisa diakui serta dapat menjadi bagian dari Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM).

Kegiatan yang ada di komunitas *E-SPORT* diantaranya yaitu MABAR (Main Bareng) dan turnamen. Kegiatan rutin dalam rangka main bareng atau disebut juga dengan MABAR dilaksanakan satu minggu sekali. Main bareng juga sebagai ajang latihan para anggota, mabar biasanya dilakukan di warung kopi untuk memperoleh akses wifi yang memadai. Kegiatan ini diikuti oleh seluruh anggota devisi, sehingga diharapkan para anggota dapat berbagi ilmu satu dengan yang lainnya serta menambah tali persaudaraan antar sesama anggota.

Turnamen merupakan ajang untuk para anggota menguji keahlian yang dimilikinya. Turnamen ini diadakan oleh berbagai pihak baik dalam cakupan regional, nasional atau internasional. Pada kegiatan ini masing-masing devisi akan mengikutsertakan anggota terbaiknya sehingga diharapkan para peserta perwakilan tersebut selain untuk mengasah kemampuannya juga dapat meraih kemenangan dan membawa nama baik komunitasnya. *E-SPORT* UINSA Surabaya sudah mengikuti beberapa turnamen dan berhasil menjuarai turnamen tingkat nasional.

D. Trend *E-SPORT* Pada Komunitas UINSA *E-SPORT* menggunakan Teori Jean Baudrillard

Game online yang sedang membumi pada zaman era digital ini membuat masyarakat mulai dari kalangan balita hingga dewasa menyukainya. Selain menyenangkan, game online dapat melatih kecermatan dan kreatifitas penggunanya. Namun tidak jarang karena terlalu sering memainkan game online sampai lupa waktu hingga banyak kewajiban dan tugas yang terlantarkan. Jika kita dapat memanfaatkan dengan baik, banyak game yang membawa manfaat bagi penggunanya bahkan sampai membawa prestasi. Oleh karena itu, salah satu mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya mendirikan suatu perkumpulan para pecinta *E-SPORT* sebagai ajang untuk mengasah kemampuan dan mengarahkan para gamers ke arah yang positif. Perkumpulan itu dinamakan sebagai komunitas *E-SPORT*.

Komunitas *E-SPORT* berdiri di tahun 2019 yang dipelopori oleh salah satu mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya. Dyah Ayu Lestari yang menjadi salah satu program dari game developer Mobile Legend yaitu Moonton Student Leader (MSL) sebagai leader. Pelopor inilah yang mulai berinisiatif untuk mendirikan komunitas *E-SPORT* dengan tujuan sebagai wadah bagi para mahasiswa pecinta *E-SPORT*. Namun komunitas ini belum resmi menjadi salah satu Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM). Meskipun demikian komunitas ini tidak patah semangat untuk terus berlatih dan mengikuti beberapa kegiatan turnamen baik dari tingkat regional, nasional atau bahkan sampai ke tingkat internasional. Para

mainkan oleh mahasiswa UINSA sehingga dapat berkembang menjadi beberapa divisi. Komunitas *E-SPORT* telah menjuarai ajang turnamen nasional divisi Mobile Legend pada Liga Mahasiswa Tahun 2020.

E-SPORT merupakan salah satu dari beberapa cabang olahraga yang non tradisional (olahraga fisik). Meski olahraga ini hanya menggunakan gadget sebagai medianya namun tidak dipungkiri banyak pula kalangan masyarakat yang menyukainya. Banyak faktor yang membuat para mahasiswa memilih *E-SPORT* dibandingkan dengan olahraga fisik, diantaranya yaitu, simple atau tidak ribet, tidak mengeluarkan banyak tenaga, berbasis teknologi, dapat dimainkan dimana saja, menyenangkan, dapat dimainkan oleh banyak orang meski berjauhan tempat, dan masih banyak yang lainnya sehingga menarik minat para mahasiswa untuk bergabung di dalamnya.

Olahraga dengan media elektronik ini juga membawa banyak harapan bagi penggunanya. Para anggota memiliki cita-cita atau harapan yang ingin dicapainya saat bergabung dalam komunitas ini, diantaranya: ingin menjadi pro player (pemain yang profesional), ingin menjadi youtuber, menjuarai turnamen-turnamen, mendapatkan hadiah kemenangan, terkenal di dunia gamers. Secara tidak langsung harapan mereka akan menjadikan motivasi bagi diri mereka agar berlatih lebih baik lagi dan menunjukkan pada dunia bahwa dunia game juga banyak membawa nilai positif jika dimanfaatkan dengan baik dan benar.

Sejak tahun 2019 tepat pada bulan juli UINSA mendirikan *E-SPORT* dengan game perdana yaitu Mobile Legend yang berkerjasama dengan Montoon, dimana salah satu mahasiswi dapat undangan dari montoon untuk bergabung dan mengadakan semacam unit kegiatan mahasiswa dalam bidang *E-SPORT*.

Beberapa perkembangan yang cukup pesat ditunjukkan oleh *E-SPORT* UINSA bukan hanya dibidang satu game saja, melainkan ada beberapa game yang masuk dalam kategori *E-SPORT*, dengan baru mendirikan satu tahun yang lalu sudah ada beberapa divisi berdasarkan kategori game masing-masing. Diantaranya ialah Mobile Legend Bang-Bang, PUBG, DOTA 2, Free Fire, Ligue of Legend, dan Valorant. Terdapat enam divisi yang sudah mulai menunjukkan posisi *E-SPORT* UINSA.

Mobile Legend masih dominan menjadi salah satu game favorit dari beberapa game yang ada di *E-SPORT* UINSA. Ditunjukkan dengan beberapa adanya x banner yang mempromosikan beberapa kegiatan yang dilakukan ketika bergabung dengan *E-SPORT* UINSA, diantaranya ialah Gathering, Mini Tournament, Workshop, MABAR, Giveaway. Berikut merupakan x Baner yang diajukan sebagai salah satu informasi promosi bagi yang mau ikut serta dalam anggota baru *E-SPORT* UINSA.



Gambar 4.16 X banner *E-SPORT* UINSA

Bukti tersebut menunjukkan bahwa di bidang *E-SPORT* UINSA menjadi banyak peminatnya. Bukan hanya sekedar banyak pengikutnya, ada beberapa yang sudah menjuarai dikancah nasional, khususnya di devisi mobile legend. Berdasarkan teori yang sudah ada *E-SPORT* di Indonesia memiliki banyak macam, diantaranya ialah MLBB, AOV, PUBG, Fortnite, Dota 2, CS:GO, PES, PB, Clash Royale, Hearthstone, League Of Legend, StarCraft. Tujuan adanya *E-SPORT* UINSA harus memiliki target dapat menguasai 12 devisi. Sementara ini hanya enam devisi yang dimiliki.

Bukan hanya mengembangkan dari segi peningkatan dalam penambahan devisi, namun komunitas ini juga memperhatikan peningkatan bakat dari para anggotanya sehingga diharapkan dapat meraih berbagai macam prestasi baik dikanca internal kampus atau eksternal kampus seperti yang telah diraih oleh devisi Mobile Legend dalam kompetisi Liga Mahasiswa tingkat nasional di tahun 2020. Diharapkan prestasi ini akan diikuti oleh semua devisi yang ada pada komunitas *E-SPORT* sehingga dapat membawa nama baik komunitas khususnya, UKM *E-SPORT* UINSA dan kampus UINSA Surabaya selaku universitas yang menaungi komunitas *E-SPORT*.

Cara bergabung dalam komunitas *E-SPORT* UINSA ialah dengan mengisi beberapa formulir yang telah dibuat kemudian masuk grup di masing-masing devisi, namun ada beberapa yang tidak melalui beberapa prosedur dan langsung masuk. Setelah menjadi anggota komunitas *E-*

SPORT mereka akan dimasukkan dalam grub whatsapp. Semua informasi akan disampaikan dalam grub tersebut. Namun, media informasi tidak hanya ada dalam grub whatsapp akan tetapi ada media sosial instagram yang menjadi media informasi bagi seluruh kalangan yang ingin mengetahui tentang *E-SPORT* UINSA. Instagram juga menjadi salah satu media untuk menyebarkan informasi seperti pendaftaran anggota baru, kepengurusan dan beberapa kegiatan yang lainnya.

E-SPORT merupakan sebuah wadah dalam membentuk, menampung sebuah aktivitas serta kegiatan para pemain game yang bisa dirupakan seperti tournament, kompetisi dan main bersama. Kegiatan-kegiatan tersebut dilakukan untuk melatih dan mengasah kemampuan para gamers. Main bersama (Mabar) dilakukan satu minggu sekali. Sedangkan untuk kompetisi dan turnamen dilakukan apabila ada event-event tertentu. Turnamen yang diikuti mulai dari tingkat regional, nasional dan internasional. Namun untuk saat ini hanya sampai ditingkat nasional. Turnamen ini berlangsung dengan pro player yang sedang berkompetisi dalam mengatur strategi untuk menciptakan kemenangan.

Para anggota banyak memiliki harapan yang ingin didapatkan dalam bergabung di Komunitas *E-SPORT*. Peluang yang diharapkan dalam bergabung *E-SPORT* oleh para anggota diantaranya dapat menjadikan game sebagai media untuk mengikuti perkembangan zaman, menjadikan mereka sebagai konten creator, youtuber, pro player, menjadi player internasional, dan dapat menjuarai berbagai turnamen baik dalam

lingkup nasional atau internasional. Untuk mencapai harapan-harapan tersebut para anggota mempunyai target dari para anggota komunitas *E-SPORT* diantaranya, menjuarai turnamen, membangun komunitas yang lebih besar, menjadi brand ambassador, shouscaster, dan membawa nama baik kampus di berbagai turnamen *E-Sport*. Sementara ini untuk hasil yang didapatkan saat bergabung dengan komunitas *E-SPORT* yaitu, menambah relasi, pengalaman, ilmu strategi game, persahabatan, kesuksesan dan hadiah apabila dapat menjuarai turnamen. Untuk prestasi sendiri Komunitas *E-SPORT* penghargaan terbesar sejauh ini ialah Juara 3 LIMA *E-Sport* Jatim Moblie Legend Bang-Bang.

Upaya dalam peningkatan pengembangan komunitas UINSA *E-Sport* berbagai strategi yang dilakukan oleh para anggota seperti pemasaran secara luas dan konsisten, memperkuat prestasi untuk lebih dikenal keaktifan pengurus dan anggota di komunitas UINSA *E-Sport* sudah cukup baik, namun perlu ditingkatkan lagi dalam hal potensi suatu lembaga yang meyakinkan untuk keikutsertaan anggota baru terhadap UINSA *E-Sport*. Peluang yang didapat oleh pengurus *E-Sport* UINSA memberikan pengalaman tambahan dalam berinteraksi dengan manusia, menghilangkan rasa jenuh serta mewujudkan impian diri pribadi seseorang untuk menjadi yang profesional

Terdapat beberapa alasan yang membuat mahasiswa UINSA memilih *E-SPORT* dibanding olahraga fisik, yaitu *E-SPORT* memiliki kesan yang sangat berbeda dengan olahraga fisik yang lainnya. Kesan yang

dimiliki ialah suatu pengaturan strategi untuk menciptakan kemenangan menjadi salah satu kategori olahraga yang dapat diperlombakan.

Berdasarkan beberapa teori yang sudah dikemukakan di bagian kajian pustaka beberapa ajang perlombaan yang sudah masuk dalam kompetisi Sea Game ialah Mobile Legends: Bang Bang, Dota 2, Arena Of Valor, Tekken 7, Starcraft 2, dan HearthStone. Selaras dengan beberapa *E-SPORT* yang berada di UINSA hanya ada Mobile Legend Bang Bang, dan Dota 2. Secara garis besar jikalau ada beberapa player yang masuk dan terlibat langsung dengan kompetisi sekeliyas internasional yaitu Sea Game, tidak menutup kemungkinan akan memberikan kesan yang baik dan membawa nama baik UINSA ke kancah Internasional.

Pengembangan industri *E-SPORTs*, Abraham mengatakan, ada tiga hal yang menjadi fokus pemerintah. Salah satunya adalah perlindungan anak. “Karena kami yakin, meskipun *E-SPORTs* besar, secara keuangan bagus, tapi jika orangtua takut akan *E-SPORTs*, *E-SPORTs* tidak akan berkembang. Jika ingin *E-SPORTs* tumbuh pesat dan bisa sustain, perlindungan anak harus ada,” ujar Abraham. Contoh perlindungan anak yang dia berikan adalah instrumen untuk menjerat predator seksual anak yang memanfaatkan game untuk mencari korbannya.

Fokus kedua pemerintah adalah pengembangan industri gaming. Abraham berkata, pemerintah ingin mendukung developer game lokal. Salah satu caranya dengan mendorong perusahaan asing untuk investasi ke developer lokal. Pada akhirnya, jika developer lokal berkembang, hal ini

diharapkan akan dapat menyerap lapangan pekerjaan, khususnya talenta digital. Setelah industri game tumbuh, rencana pemerintah berikutnya adalah mengembangkan *E-SPORTs* sebagai ekosistem. “Kalau industri game sudah tumbuh, kita beri ekosistem, adakan turnamen agar game-nya dikenal masyarakat, kita tonjolkan atlet-atletnya,” katanya.

Kapitalisme tidak hanya menciptakan sistem konsumsi yang terkontrol, tetapi juga perilaku konsumtif massal yang dapat dieksploitasi sebagaimana tesis Marx tentang buruh yang menjadi korban eksploitasi sistem yang kapitalistik.

Dalam pandangan Baudrillard, yang dikonsumsi masyarakat sesungguhnya adalah tanda (pesan, citra) ketimbang komoditas itu sendiri. Artinya, komoditas tidak lagi didefinisikan berdasarkan kegunaannya, melainkan berdasarkan atas apa yang dimaknai masyarakat itu sendiri. Dan, apa yang dimaknai masyarakat bukan dalam pengertian apa yang mereka lakukan, namun lebih pada hubungan masyarakat dengan seluruh sistem komoditas dan tanda.

Maksudnya disini adalah apa yang di konsumsi mahasiswa UINSA adalah tanda ketimbang komoditas itu sendiri, tannda disini yang dimaksud adalah total hadiah yang di tawarkan oleh komunitas UINSA *E-SPORT* dalam berbagai macam turnamen yang diselenggarakan sedangkan komoditas itu sendiri adalah turnamen yang di selenggarakan oleh komunitas UINSA *E-SPORT*. Artinya turnamen itu tidak lagi artikan sebagai guna dari diadakan turnamen itu sendiri, melainkan berdasarkan

apa yang dimaknai mahasiswa itu sendiri yaitu mendapatkan total hadiah dengan cuma-cuma untuk memperlihatkan status sosial mereka.

Berdasarkan beberapa masyarakat kapitalis dengan menyesuaikan kondisi zaman banyak yang menggunakan Handphone, bahkan game atau permainan sudah menjadi salah satu bidang olahraga. Sehingga bisa dijadikan bagian dari kebutuhan masyarakat. UINSA *E-SPORT* memiliki sebuah komoditi seperti Gathering, Mini Tournament, Workshop, MABAR, Giveaway untuk memberikan ketertarikan kepada pihak masyarakat agar ikut serta dalam dunia olahraga elektronik. Industrialisasi diciptakan untuk dikonsumsi masyarakat tanpa memperhatikan kebutuhan dan manfaat suatu produk tersebut.

Konsumsi yang dikembangkan masyarakat kapitalis disini, pada dasarnya bukanlah bertujuan untuk mencari kenikmatan dan ketermanfaatannya saja, melainkan lebih pada tujuan untuk memperoleh perbedaan, karena melalui perbedaan itulah masyarakat memiliki status sosial dan makna sosial. Dalam artian ini sesungguhnya yang di konsumsi oleh mahasiswa UINSA yakni mengonsumsi produk-produk kegiatan yang di adakan oleh komunitas UINSA *E-SPORT* bukanlah mencari kenikmatan dan manfaat dari mengikuti kegiatan tersebut, tetapi lebih bertujuan memiliki status sosial karena ketika mahasiswa tersebut memenangkan sebuah turnamen yang di selenggarakan oleh komunitas UINSA *E-SPORT* mahasiswa tersebut bisa mendapatkan hadiah mata uang game secara cuma-

cuma yang bernilai ratusan ribu sampai jutaan rupiah bila kita membelinya di tempat-tempat jasa pengisian mata uang game tersebut.

Hampir seluruh aspek kehidupan mahasiswa UINSA menjadi sasaran manipulasi selera dan target pasar kapitalis menurut pandangan Baudrillard. Objek yang sering menjadi sasaran tempat kekuatan kapitalis untuk menawarkan produk-produk dari industri budaya di antara lain adalah seperti berikut :

1. Tubuh manusia : Hampir seluruh tubuh manusia menjadi sasaran kekuatan produk kapitalis untuk memperoleh laba sebesar besarnya seperti, bagaimana mahasiswa UINSA selalu merawat tubuhnya agar terlihat keren seperti para youtuber yang di idamkannya, membeli HP dengan versi keluaran terbaru agar bisa terlihat seperti para Professional Player yang mereka dambakan.
2. Seksualitas : Seksualitas disini dalam pandangan Baudrillard juga menjadi sesuatu yang sangat penting dan menjadi kekuatan kapitalis dalam hal mempromosikan produk mereka diantaranya adalah memanfaatkan kecantikan dan keseksian para kaum wanita untuk mendapatkan banyak perhatian dari masyarakat lain untuk menggunakan produk yang di miliki kaum kapitalis disini contohnya komunitas UINSA *E-SPORT* memanfaatkan Brand Ambassador sebagai sarana untuk mencari daya tarik mahasiswa UINSA untuk mengikuti berbagai kegiatan yang diselenggarakan oleh komunitas UINSA *E-SPORT*

- Irwan Suhartono, *Metodolog Penelitian Sosial*, Bandung: Remaja Rosdakarya, 1996.
- Jalud Arie Brahmantyo, “*Upaya Asosiasi dan MNC Dalam Menjadikan E-SPORTs Sebagai Olahraga Olimpiade*” Skripsi, Universitas Jember, 2018.
- Kellner, Douglas, *Baudrillard: A Critical Reader*, Oxford: Blackwell, 1994.
- Lee, Martyn, *Budaya Konsumen Terlahir Kembali, Arah Baru Modernitas dalam Kajian Modal Konsumsi dan Kebudayaan*, Yogyakarta: Kreasi Wacana, 2006.
- Lexy J. Moloeng, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT. Rosda Karya, 2008.
- Lilik Aslichati, H.I. Bambang Prasetyo, Prasetyo Irawan, *Metode Penelitian Sosial*, Banten: Universitas Terbuka, 2014.
- Moh Khory Alfarizi, “*Game Apa Yang Sering Ditandingkan di Turnamen E-SPORT*” <https://sport.tempo.co/read/1238822/12-game-yang-sering-ditandingkan-di-turnamen-esport> diakses pada 30 Oktober 2020 pukul 23.57 WIB
- Moh. Adli Hidayat dan Irwansyah, “*Analisis Keterlibatan Komunitas Dalam Industri Permainan Daring di Indonesia*” Jurnal, Universitas Diponegoro, 2018.
- Mona Andriani, “*6 Game Yang Dipertandingkan Di SEA Games 2019 Filipina, Dota 2 Hingga AOV*” <https://batam.tribunnews.com/2019/12/02/6-detail-game-esports-yang-dipertandingkan-di-sea-games-2019-filipina-dota-2-hingga-aov> diakses pada 31 Oktober 2020 pukul 00.27 WIB
- Mudjia Rahardjo, *Triangulasi dalam Penelitian Kualitatif*, <http://mudjiahardjo.com/artikel/270.html?aks=viewd> diakses pada tanggal 01 Februari 2021 pukul 23:41 WIB,
- Piliang, Yasraf Amir, *Hipersemiotika: Tafsir cultural Studies Atas Matinya Makna*, Yogyakarta: Jalasutra, 2003.
- Raden Muhammad Satria Putra, “*Perkembangan eSport di Mata Internasional dan Pengakuan serta Pengaruhnya Terhadap Masyarakat di Indonesia*” Skripsi, Universitas Katholik Parahyangan, 2017.

- Skousen, Mark, *Sang Maestro Teori-Teori Ekonomi Modern*, Jakarta: Prenada Media, 2006.
- Strinati, Dominic, *Populer Culture: Pengantar Menuju Teori Budaya Populer*, Yogyakarta: Jejak, 2007.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kombinasi "Mixed Method"* Bandung: alfabeta, 2011.
- Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian, Suatu Pendekatan Praktek* (Jakarta: Rhinneka Cipta, 2006.
- Warsito, *Sosiologi Industri*, Surabaya:Jaudar Press, __.
- Wawancara, Faturahman Rossi, tanggal 22 Desember 2020
- Wawancara, Achmad Zaini Arsyad, tanggal 21 Desember 2020
- Wawancara, Ahmad Mufarikh Firmansyah, tanggal 20 Desember 2020
- Wawancara, Ahmad Zakaria Nugraha, tanggal 22 Desember 2020
- Wawancara, Alfreddizzy Azzizy Azzaury, tanggal 22 Desember 2020
- Wawancara, Amin Rosyid, tanggal 22 Desember 2020
- Wawancara, Erlangga Arifananda Lazuardi, tanggal 20 Desember 2020
- Wawancara, Fajar seto mukti, tanggal 23 Desember 2020
- Wawancara, Kafin maulana, tanggal 21 Desember 2020
- Wawancara, Moch Yunggar Ari Prakoso, tanggal 22 Desember 2020
- Wawancara, Nabila Sasikirana, tanggal 21 Desember 2020
- Wawancara, Rafly Ramadhan Bimantoro, tanggal 24 Desember 2020
- Wawancara, Rizal Firdaus, tanggal 20 Desember 2020
- Wawancara, Sabiqotul Khoiroh, tanggal 20 Desember 2020
- Wawancara, Dyah Ayu Lestari , tanggal 20 Desember 2020
- Wawancara, Achmad Dahlan, tanggal 18 Desember 2020

